
Certitude et réconfort

L’œuvre du Saint-Esprit

1. Il m’a été donné à moi aussi
2. Il me rend participant, par une vraie foi, du Christ et de tous ses bienfaits
3. Il me soutient
4. Il demeurera éternellement avec moi

Le Seigneur Jésus est monté au ciel, mais il ne nous a pas laissés tout seuls. Il nous a envoyé son 
Esprit! Nous connaissons la personne du Saint-Esprit. Il est vrai Dieu éternel. Il est tout aussi 
important de connaître son œuvre.

1. Il m’a été donné à moi aussi

Jésus nous a donné le Saint-Esprit pour nous aider. Nous avons absolument besoin de son aide dans 
notre combat contre le diable et contre le péché. Comment fait-il pour nous venir en aide? L’Esprit se 
tient-il entre nous et notre ennemi? Agit-il comme un bouclier contre les attaques du diable? Ou bien 
se tient-il à côté de nous pour nous aider à résister au diable et à vivre comme Dieu le veut? La Bible 
nous dit plutôt que le Seigneur a envoyé son Esprit pour habiter en nous! «  Ne savez-vous pas ceci  : votre 
corps est le temple du Saint-Esprit, qui est en vous et que vous avez reçu de Dieu, et vous n’êtes pas à vous-mêmes?  » 
(1 Co 6.19). Nous avons une relation très personnelle avec le Saint-Esprit. «  Il m’a été donné à moi aussi  » 
(Q&R 53). Dieu se plaît à demeurer en nous. Nous sommes son Temple!
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Que crois-tu du Saint-Esprit?

Premièrement, qu’il est Dieu éternel avec le Père et le Fils1; deuxièmement, qu’il m’a été donné à moi 
aussi2, qu’il me rend participant, par une vraie foi, du Christ et de tous ses bienfaits3, qu’il me 
soutient4; il demeurera éternellement avec moi5.

1. Gn 1.1-2; És 48.16; Mt 28.19; Ac 5.3-4; 1 Co 3.16.
2. 1 Co 6.19; 2 Co 1.21-22; Ga 4.6; Ép 1.13; 1 Jn 4.13.
3. Ga 3.14; 1 Pi 1.1-2.
4. Jn 15.26; Ac 9.31; Rm 15.13.
5. Jn 14.16-17; 1 Pi 4.14.

Catéchisme de Heidelberg, Q&R 53
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Dans l’Ancien Testament, Dieu habitait dans un temple en pierres et en bois. Aujourd’hui, il habite 
dans son Église, un Temple fait de pierres vivantes, un Temple bien plus glorieux que le temple de 
Salomon. Cette réalité glorieuse dépasse notre intelligence! Dieu le Fils est monté au ciel pour régner 
à partir du ciel, mais Dieu le Saint-Esprit est descendu du ciel pour vivre dans nos cœurs! Le vrai Dieu 
éternel est venu habiter dans des êtres humains pécheurs! Ô profondeur de la richesse, de la sagesse 
et de la connaissance de Dieu! Rien au monde ne peut égaler un don si grand!

Quels sont les bienfaits de ce don? Le Saint-Esprit habite en nous! Par conséquent, nous sommes 
saints. Le Saint-Esprit nous a choisis pour que nous soyons sa maison sur terre. Cela veut dire que 
nous ne nous appartenons plus. Nous sommes séparés, mis à part pour Dieu. Cela devrait changer 
complètement notre style de vie. Rien ne devrait salir et polluer nos vies. C’est la conclusion que 
l’apôtre Paul a tirée :

«  Votre corps est le temple du Saint-Esprit qui est en vous et que vous avez reçu de 
Dieu. […] Glorifiez donc Dieu dans votre corps et dans votre esprit qui appartiennent  
à Dieu  » (1  Co  6.19-20).

Dans le contexte, Paul pensait surtout à toute l’impureté sexuelle qui existait à Corinthe. Le monde 
dans lequel nous vivons est rempli d’immoralités sexuelles. Nous sommes bombardés de tentations. 
Ce n’est pas nouveau. La ville de Corinthe était réputée pour sa vie débauchée. Il existait même une 
expression qui disait « vivre à la corinthienne ». Qu’est-ce que Dieu a fait pour les croyants de cette 
ville? Il ne les a pas entourés de barricades protectrices. Il est venu habiter en eux, dans leurs cœurs, 
par son Saint-Esprit! Un Temple saint pour Dieu, la maison de Dieu au milieu d’une génération 
perverse et corrompue!

Nous sommes le Temple du Saint-Esprit construit dans le but de glorifier Dieu. Quand nous 
continuons à pécher, cela montre que nous ne savons pas réellement ce que nous sommes devenus. 
Nous sommes appelés à vivre en fonction de cette glorieuse réalité : nous sommes le Temple du Saint-
Esprit! Vivons-le!

2. Il me rend participant, par une vraie foi, du Christ et de tous ses bienfaits

Pourquoi le Saint-Esprit nous a-t-il été donné? Le Saint-Esprit vise un but précis. Son but n’est pas 
tourné vers lui-même. Il ne travaille pas pour lui-même. Le Saint-Esprit travaille pour le Père et pour 
le Fils. Son but est de nous amener à Jésus-Christ. Jésus a dit à propos de l’Esprit promis : «  Quand sera  
venu le Consolateur que je vous enverrai de la part du Père, l’Esprit de vérité qui provient du Père, il rendra 
témoignage de moi  » (Jn 15.26). Le Père a envoyé son Fils pour que quiconque croit en lui ne périsse pas, 
mais qu’il ait la vie éternelle. Le Fils a envoyé le Saint-Esprit pour que nous puissions participer à 
Jésus-Christ et à tous ses bienfaits. Le Saint-Esprit est essentiel à notre salut. C’est lui qui nous 
rattache à Jésus-Christ. Sans l’Esprit, nous serions à jamais séparés du Christ.

Comment le Saint-Esprit fait-il cela? En produisant en nous la foi. L’Esprit vient attendrir nos cœurs. 
Nos cœurs de pierre sont par nature morts spirituellement; ils deviennent vivants grâce à son action 
puissante. L’Esprit redirige nos cœurs et nos pensées, pour nous amener à nous détourner de Satan et 
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à nous tourner vers Jésus seul. C’est l’Esprit qui arrache l’incrédulité de nos cœurs et qui produit la 
foi. C’est ce que l’Esprit avait fait chez les chrétiens de Corinthe. Il avait opéré en eux une 
transformation en profondeur. Certains d’entre eux étaient des débauchés, des idolâtres, des 
homosexuels, des voleurs, des ivrognes, etc. Ils ont été pardonnés, purifiés, justifiés par la foi en 
Jésus-Christ; ils ont été transformés par la puissance du Saint-Esprit (1 Co 6.9-11).

Il est très important de reconnaître que notre foi est l’œuvre du Saint-Esprit. «  Le vent souffle où il veut. 
[…] Il en est ainsi de quiconque est né de l’Esprit  », a dit Jésus à Nicodème, en parlant de la nouvelle 
naissance (Jn 3.8). «  Il vous a été fait la grâce non seulement de croire en Christ, mais encore de souffrir pour lui  » 
(Ph 1.29). La foi est le don de la grâce! Si nous sommes croyants et si nous nous rassemblons chaque 
dimanche, ce n’est pas parce que nous sommes meilleurs, plus intelligents ou plus spirituels que les 
autres. Sans l’Esprit, nous serions portés à suivre les désirs de nos convoitises comme tout le monde. 
Sans l’Esprit, notre combat contre le diable et contre le péché serait impossible. Ce qui nous amène à 
vivre pour le Seigneur et à venir l’adorer, c’est l’Esprit! Parfois, nous attristons le Saint-Esprit, nous 
sommes rebelles. L’Esprit fait toutefois son œuvre. Il sait où il s’en va, il sait ce qu’il fait dans nos vies. 
«  Tous ceux qui sont conduits par l’Esprit de Dieu sont fils de Dieu  » (Rm 8.14). L’Esprit de Dieu conduit les 
enfants de Dieu dans la bonne direction, c’est-à-dire, d’après le contexte, sur le chemin de la 
sanctification, mettant progressivement à mort le péché dans nos vies et nous faisant vivre de la vie 
nouvelle par sa puissance.

Ce n’est pas une excuse pour devenir paresseux ou négligents en disant : « Je peux me laisser aller à 
faire ce qui me plaît, de toute façon l’Esprit fera son œuvre et me conduira à bon port. » Non, ce serait 
tenter le Saint-Esprit. Il nous faut marcher par l’Esprit. «  Si nous vivons par l’Esprit, marchons aussi par 
l’Esprit  » (Ga 5.25). Cependant, reconnaître l’œuvre libre et souveraine de l’Esprit de Dieu est une belle 
façon de rendre gloire à Dieu. L’Esprit Saint nous a été donné gratuitement, non pour nous rendre 
nonchalants, mais pour nous amener à aimer le Seigneur, à nous émerveiller de sa grâce, à combattre 
le péché qui persiste encore dans nos vies et à vivre pour lui de tout notre cœur.

3. Il me soutient

Nous savons que l’Esprit est appelé « Paraclet », le « Consolateur » ou « Consolidateur ». «  Il me 
soutient  » (Q&R 53) dans les combats. De quelle manière le fait-il? Le Saint-Esprit est comme une 
lampe allumée dans le salon. La lampe n’est pas là pour attirer l’attention sur elle-même. Elle est là 
pour éclairer la pièce. Le Saint-Esprit n’attire pas l’attention sur lui-même. Il attire notre attention sur 
Jésus-Christ. «  Lui me glorifiera, parce qu’il prendra de ce qui est à moi et vous l’annoncera  » (Jn 16.14). C’est de 
cette manière qu’il nous aide, nous console et nous consolide dans notre combat. Nous en avons 
besoin, car Satan nous attaque sans cesse.

Les ennemis de Dieu peuvent parfois nous intimider. Nous voyons les non-chrétiens autour de nous, 
sur la rue, au travail, dans nos familles, et nous nous sentons très minoritaires. Nous pouvons être 
tentés de parler moins ouvertement du Seigneur et de son Évangile, pour que les autres nous 
remarquent moins. Bien sûr, nous allons continuer de prier, de lire la Bible, de venir au culte. Nous 
essaierons toutefois de ne pas être trop différents des autres pour éviter d’attirer l’attention.
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Que fait le Saint-Esprit? Il nous fait voir la victoire du Christ sur la croix qui a payé pour tous nos 
péchés et qui a vaincu Satan. La bataille dans laquelle nous sommes engagés n’est pas notre bataille, 
sinon nous serions perdus. C’est la bataille du Christ qui a déjà vaincu le diable. Les non-chrétiens 
peuvent bien se moquer de nous, l’Esprit de Dieu va nous soutenir. «  Si vous êtes outragés pour le nom de 
Christ, vous êtes heureux, car l’Esprit de gloire, l’Esprit de Dieu repose sur vous!  » (1 Pi 4.14). Il continuera de 
nous consoler et de nous consolider en nous faisant regarder à Jésus, notre puissant Sauveur. Le 
Saint-Esprit nous fait grandir dans la foi. Par la foi, nous regardons à Jésus et nous sommes assurés 
d’être en sécurité entre les bonnes mains du Père. «  Que le Dieu de l’espérance vous remplisse de toute joie et 
de toute paix dans la foi, pour que vous abondiez en espérance, par la puissance du Saint-Esprit  » (Rm 15.13). Le 
soutien de l’Esprit n’est pas accordé seulement aux chrétiens à titre individuel, mais aussi à toute 
l’Église, comme nous le voyons rapporté par Luc dans le livre des Actes.

«  L’Église était en paix dans toute la Judée, la Galilée et la Samarie; elle s’édifiait, 
marchait dans la crainte du Seigneur et progressait par l’assistance du Saint-
Esprit  » (Ac  9.31).

Les pentecôtistes nous demandent souvent si nous sommes remplis de l’Esprit. Les gourous du 
Nouvel Âge nous disent de nous mettre à l’écoute de notre voix intérieure. Pour notre part, nous nous 
demandons peut-être si nos enfants ont reçu l’Esprit Saint. Rappelons-nous que l’Esprit n’attire pas 
l’attention sur lui-même, mais sur le Seigneur Jésus. La question n’est pas : « As-tu reçu le Saint-
Esprit? », mais plutôt : « Crois-tu en Jésus-Christ? » Le Saint-Esprit nous transforme pour que, par les 
yeux de la foi, nous regardions à Jésus et à ce qu’il a fait pour nous. Le Seigneur Jésus a payé pour tous 
nos péchés et maintenant le Père nous accepte comme étant justes devant lui. Le Saint-Esprit nous 
fait voir l’œuvre d’intercession de Jésus, notre Avocat auprès du Père. Il nous fait voir que Jésus-Christ 
dirige le monde et qu’il dirige notre vie. Tous ceux qui ont l’Esprit de Dieu apprennent à constamment 
regarder vers Jésus-Christ seul. C’est la seule manière d’être réconfortés face aux attaques du diable et 
de vivre librement pour lui dans la reconnaissance, peu importe ce que les autres autour peuvent 
penser.

4. Il demeurera éternellement avec moi

Pouvons-nous perdre le Saint-Esprit? Non! «  Il demeurera éternellement avec moi  » (Q&R 53). C’est 
tellement une bonne nouvelle! Une fois que le Saint-Esprit vient habiter en nous, il y demeure pour 
toujours! Il ne déménagera jamais. «  Vous avez été scellés du Saint-Esprit  » (Ép 1.13). C’est une marque 
permanente et indélébile qu’il a inscrite en nous. Nous appartenons au Seigneur pour toujours. «  Où 
irais-je loin de ton Esprit et où fuirais-je loin de ta face?  » (Ps 139.7). Nous ne sommes jamais hors de portée 
du Saint-Esprit. Il est partout présent. En plus, il a choisi d’habiter en nous. Le Saint-Esprit sera 
toujours avec nous. Nous ne serons jamais seuls. Jésus a promis de ne pas nous laisser orphelins. «  Et 
moi, je prierai le Père, et il vous donnera un autre Consolateur qui soit éternellement avec vous  » (Jn 14.15). Il est 
un don permanent. Il peut arriver qu’il n’y ait pas d’autres croyants autour de nous, mais les enfants 
de Dieu ne sont jamais séparés de leur Père et de leur Sauveur, à cause du Saint-Esprit. Il nous 
protégera toujours.
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Encore une fois, ce n’est pas une raison pour négliger de lire la Parole, de prier, d’écouter la 
prédication. Nous n’avons pas le droit de tenter le Saint-Esprit ou d’essayer d’en tirer avantage. Nous 
avons toutefois l’assurance que jamais il ne nous abandonnera. Il peut nous amener à nous sentir 
vides et desséchés si nous nous éloignons du Seigneur, mais il nous gardera toujours. Soyons 
reconnaissants d’avoir une relation intime et personnelle, non seulement avec le Père et avec le Fils, 
mais aussi avec le Saint-Esprit. Nous sommes tellement riches et bénis d’être le Temple du Saint-
Esprit!
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